
我們為什麽需要馬槽：夏娃與對希望的渴求 

創 2：22-3：21； 約 14：1-6 

            耶穌來到世上，為要滿足人類的深切需求。我常和大家分享這

一點。這也是我們在二 O一八年降臨節所要思考的問題：耶穌的降生，如何能滿足人類最

深切的需求？此時，讓我們思考一下人類的四個最基本的需求： 

 • 對於希望的需求，它頻繁出現，正是因為失落 

 • 對於平安的需求，它的反面就是無法填補的渴望 

 • 對於喜樂的需求，它的反面就是虛空 

 • 對於愛的需求，它的缺失就是疏遠 

我們應當如何開始尋找耶穌滿足這些需求的方式？今天，如果我想知道某個問題， 

我的第一反應是，拿起我的蘋果手機這樣詢問：“語音助手，最近的墨西哥餐廳在哪裏？”

對於這類問題，它會圓滿的完成使命。但是它卻無法回答這樣的問題：“語音助手，馬槽

如何滿足我對希望的渴求？“ 

            我發現聖經中有些人物的生命故事能使我們看到，耶穌的降

生、祂在世上的生命、祂為我們的罪而受死、以及祂從墳墓中復活，這一切都使人類的深

切需求得到滿足。我們在這個降臨節所要做的，就是從聖經中的一個重要女性來看到我們

的需求。然後，我們要看看耶穌離世之前對我們的教導，看一看祂於馬槽之中的降生，如

何滿足是我們的需求。 

            因此，在這降臨節的第一個周末，我們就從希望談起。為要幫

助我們理解我們對希望的深切渴求，我們一起來看看聖經中的第一位女性----夏娃。 

夏娃的故事----“於是把他趕出去了。又在伊甸園的東邊安設基路伯和四面轉動發火焰的

劍，要把守生命樹的道路。“（3：24） 



            今天，我想要讓大家把夏娃想成她原本的樣子，想成一個按照

神的樣式所造的人，像你我一樣的人。當我們初次在伊甸園遇到她的時候，夏娃是一個擁

有一切的女人： 

 • 在地球上最好的地方有一個家 

 • 在婚姻中她有與她同心同德並且愛她的丈夫，在創 2：23中，亞當說得很清楚：

“她是我骨中的骨，肉中的肉！”她出自他的肋旁，而不是他的腳下。她是他的“配

偶”（創 2：18），他的幫助，他的依靠。她是與他一起生活的人。亞當很高興，

因為他知道，世上無人像她。 

 • 她的生命有內在的完整性----神是她的神，並且與她同在。一切都是敞開的，聖

經說：“其中並無羞恥”。 

然而她卻失去了一切。你可能會說：是她自己丟掉了那一切，所有這些都是為了一

個水果。一條蛇說服了她，使她相信，她還可以得到更多的東西，並且那位創造她並且賜

予她一切的神，是想讓她遠離真正的生活。俗話說，貴遠見近，遠處的草地總是顯得更綠

一些，不是嗎？她沒有相信和依靠神，而是不信並違背了神。 

她所經歷的失喪是災難性的： 

她那沒有羞恥的內在完整的生命被打破了。在 3：7-9我們看到，她必須要在丈夫

面前掩飾自己，並躲避神，藏在灌木叢中。她充滿了羞恥！ 

 • 她和丈夫的關系被打亂了。他不再贊美她，而是責備她。並且在 3：17，因著她

的不順從，她婚姻的核心受到了打擊。神說：“你必戀慕你丈夫，你丈夫必管轄你

“。這是權力鬥爭的語言，而不是彼此充滿信任的關系。”彼此相愛和珍惜“墮落為”

欲望和支配“。當你讀到這些話語時，請記住，這些話並不是說事情應當如此，這

是罪的結局。 

 • 當然，她也失去了她的家園。她與她的丈夫被逐出了他們所歸屬之地，就是他們

和神一同散步交談的地方。 

她的一個希望可能就是生養後代，盡管會有生產的苦楚（3：16）。然而，正如你 



所知道的，在生育了兒子之後，她的心再次受傷，因她的一個兒子殺死了另一個。對於我

們任何一個失去子女的人來說（像克莉絲和我一樣），甚至對更多孩子誤入歧途的父母來

說，世上還有什麽比失去孩子更痛苦的事嗎？ 

            從表面看來，事情會如此繼續下去，不僅對她和亞當是如此，

對所有人都是如此。所有的這些一個接一個的失喪，都定會讓人體驗到深刻的失望，甚至

是絕望。 

            然而還有兩件小事表明，神對夏娃的懲罰沒有終結： 

1. 3：15說， 女人的後裔要傷邪惡之蛇的頭 

2. 3：21說，神為她提供了比樹葉更好、更能持久的衣服。這非常實際的表明，在夏

娃失敗之後，這位大能的聖潔之神仍舊關心著她。夏娃的故事顯明了人類對於希望

的渴求。但是，何時、又如何才能更新這希望呢? 

耶穌的降生 ---- “我要讓你得生命，並且得的更豐盛“（約 10：10） 

            夏娃的故事將我們帶到馬槽。耶穌的到來真的能滿足我們人類

的希望嗎？要想回答這個問題，我們需要看一看約翰福音 13-16中耶穌在上十字架之前對

祂的門徒最後所說的話。在那段時間，耶穌與祂的門徒一起回顧祂過去的生命和未來，以

及祂的受死所能成就的事。耶穌讓人們知道，我們在降臨節所談論的，也就是耶穌降世，

為的是要滿足所有自從罪進入世界以來人類深切的需求。 

            正如我們所看到的，作為一個真正的人，夏娃面對的是真正的

絕望，我也希望我們能把耶穌的十二個最親近的門徒視為真正在世上生活過的人。在約翰

福音 13-16章，我們看到，這些人拋開一切跟隨了耶穌。然而他們有一個錯誤的想法，他

們認為自己跟隨這位彌賽亞之後，會立刻取得成功。但是他們所經歷的，是和夏娃一樣的

情況，一個喪失接著一個喪失。 

 • 他們失去了家人的尊重，有時因為信仰而感覺與他們斷絕了關系 

 • 他們遠離家園與職業 

 • 他們發現社區的領袖、甚至宗教領袖都拒絕耶穌。 



但是我們可能會說，”至少他們還有耶穌。這對他們來說已經足夠了！“ 但是在約

翰 

福音第 13章，耶穌告訴他們，“我也要離開了，我很快就會受死。“耶穌說這話的時候，

他們一定承受了毀滅性的打擊。我想，首先，祂在約翰福音 14：1說：“你的心不要憂

慮”，這話對他們來說是空洞的，一切似乎都出了問題，他們應當怎樣做？讓我們來看看

他們的兩個回答： 

第一，彼得，那位“負責的人” （13：36 – 14：3）“主啊，我願意為你舍命！” 

            你能體會出彼得說“我願意為你舍命”這句話中的諷刺意味嗎？

如果受死的是彼得而不是耶穌，那麽彼得就永遠不會有永生的希望，對我們來說更是如

此。你認為浮躁而常犯錯誤的彼得可以救贖你的罪嗎？ 

            我在想，耶穌在以下面這句奇怪的話回應彼得時，祂的臉上是

否會浮現出一絲理解的微笑：“你願意為我舍命嗎？我實實在在地告訴你，雞叫以先，你

要三次不認我。” 

            即使在與耶穌共度三年之後，彼得仍然有一個艱難的功課要

學。但是他若要為神所用，就一定要學這個功課。我們每個人都是如此。無論對於夏娃，

彼得，還是我們來說，神都不會使用那些沒有失敗過的人，或是那些認為自己從不失敗、

或假裝自己從不失敗的人。耶穌並不是因為我們為祂所做的事而愛我們，我們盡管軟弱不

堪，祂仍舊愛我們。我們若要有希望，耶穌必須為我們而死。 

第二，多馬，“憤怒的不可知論者” 。“不知道你往哪裏去，怎麽知道那條路呢？ ” 

      在讀到他在約翰福音 14：5中所說的話時，我們很容易批評多馬的憤怒反

應 ：“看哪，你告訴我們說：我們知道你往哪條路去。但我告訴你，我們不知道你往哪裏

去，怎麽知道那條路呢？ ” 我想其他的門徒都想說多馬說出的話，但他們都不敢說。 

            現在，多馬錯了。 耶穌已經多次明確地告訴多馬祂要去的地

方，就是要通過受死而到父那裏去。 耶穌清楚地說明了人們可以跟隨祂到那個地方的方

式，就是要藉著對祂的信靠。 但多馬此時並沒有抓住這一點。 



            也許多馬的回應中最糟糕的部分就是責備。 多馬為他自己遇到

的問題指責耶穌。 “耶穌，你告訴我們的不夠清楚，我們以為你要去建立你的王國，但現

在你卻在談論死亡。你的錯誤造成了我們的掙紮。” 

            耶穌做了什麽？ 這是我最感興趣的部分。當我像多馬一樣感到

困惑和憤怒時，耶穌是如何回應我的？ 我對耶穌在 14：6中所說的話而感動：“多馬：我

就是道路、真理、生命；若不藉著我，沒有人能到父那裏去。” 

            耶穌沒有放棄多馬或把他趕走。 事實上，祂冷靜並很清楚地回

應了多馬的憤怒和他小信的指責。顯然，耶穌不在意多馬的憤怒並仍然愛他。 但是與此

同時，耶穌對多馬的尊重和同情並沒有阻止祂如實地說出多馬的困惑。 事實上，一個門

徒誠實卻情緒化的爆發，引出了聖經中最偉大的陳述之一：“多馬，我知道你的感受，但

靜下來聽我說，我就是道路、真理、生命；若不藉著我，沒有人能到父那裏去。” 

            這可能不是多馬想要的答案，但這確實是他最需要的。 他人性

中最深切的需求就是救贖。 所以耶穌說，“這就是我生在世上的原因。 我即將面臨的死

亡是我父給你們希望的永恒計劃。多馬，我知道我要去哪裏。 正因為我要去那地方，你

才可以找到我去的地方。 我是你的道路！”這是多馬最需要的。 這也是你和我最需要的

東西：我們需要回到神的面前，而這正是夏娃和亞當犯罪時所丟失的。 

            你看到耶穌對他說的話了嗎？ “我就是道路，”耶穌說，“若不藉

著我，沒有人能到父那裏去。” 你比多馬更了解祂的話嗎？ 耶穌在祂的話語裏用“人”取代

了“地方”，因此祂沒有談到祂父的家，而是談到要去見父。祂說自己是通往那裏的道路，

而不是說自己是去那裏的旅程指南。 

            這就是耶穌對托馬斯所說的話：“如果你覺得很難把天堂想象成

一個地方，那就把它想象成一個人，一個你認識的人。想想我，多馬，想想與我同在的天

堂！多馬，你的問題並不是因為你不知道細節，你的問題是你不認識我。請相信我，多

馬，因為我就是你去到天父那裏的道路。“ 

            這是一個驚人的回答。 “我就是道路”，這是一個準備走向十字

架的人所說的話，而十字架是為最壞的罪犯所存留的死亡方式。 “我是真理”是由一個祂



自己的人民普遍不相信祂的人、 一個很快就會被做假見證的人定罪的人所說出的話。 

“我就是生命”是由一個屍體將很快會躺在一個帶有政府封印的黑暗墳墓中的人所說的話。 

            我在湖邊大道教會十一年多來太多次地告訴過大家以下這件

事，但我還是會再說一遍，就是一段我第二個孩子去世時我打算在講道中使用的經文。在

她去世後的那個晚上，當我感到有生以來最大的失望之時，我讀到了耶穌所說的這段經

文，祂說：“你相信神，Greg， 相信我。 我知道我在做什麽，而我所做的事為了

Brittany，也是為了你和克莉絲。 相信我！ 不要讓你的心憂愁。 相信我。”我要做一個

決定，不是嗎？ 於是，通過了很多的憤怒、痛苦和眼淚之後，我選擇了相信祂。 而且，

通過對被釘十字架和復活的主耶穌的信仰，我找到了我心中深切需要的希望。 

            並且，這不僅僅是我與神同行的真實情形。 我上周和女兒

Heather談過這個問題，下面這一段是她寫給我的： 

            我生命中最重要，最令生命和信仰改變的時刻之一，就是

Noelle在她的卵巢上長出葡萄柚大小的腫塊。那時她只有 4歲。我們因為無法控制她的

疼痛，而不得不趕緊讓她進行緊急手術。 我生命中最大的恐懼就是失去我的任何一個孩

子。 所以，我的自然反應就是恐懼。 那天晚上，我獨自一人坐在候診室裏，以為我可能

失去 Noelle，我問自己，“你告訴高中生們，他們應該一直相信神。而你自己真的相信神

就是祂自己所說的那樣嗎？”在那一刻我看到，是的，我相信祂。 我選擇信靠祂。 當我

這樣做的時候，我找到了我最需要的希望，並且知道，即使發生了最壞的事情，神依然是

神，並做祂當做的事。 祂會支持並鼓舞著我們，而且祂做到了。 

            你看，當耶穌對彼得和多馬說這些話時，勝利還未到來。 耶穌

去的這條路不是你和我去天父那裏的那條路。我們要通過耶穌而到父那裏去。祂要走的路

不是我們走的路。祂自己就是我們的道路，因為耶穌走上了十字架的道路，祂成為了我們

歸向神的道路。耶穌藉著祂無罪的生命和祂願為我們而受死的意願戰勝了罪惡。祂通過復

活戰勝了死亡。我要向大家宣告：耶穌是我們的希望！ 

            所以，對夏娃，對彼得，對多馬和對我們所有的人來說，答案

都很明確：如果耶穌沒有出生，那麽邪惡之主和罪惡在這世界上的所有影響都不會被打

垮。然而祂降生了。祂曾活在世上。他死了，又復活了！ 在這個令人常常無望的世界



裏，耶穌把祂自己給了我們。如果你覺得自己處在一個沒有希望的境況之中，祂今天要對

你說：不要讓你的心憂愁，也不要害怕。我知道我在做什麽，並且這一切都是為你而做

的，相信我。 

榮耀歸給神 

Greg Waybright博士 

主任牧師 

 


